



Notes sur le livre de Jérémie

Promesse de délivrance et de rétablissement

Jérémie 30 et 31

L'exil ayant eu lieu, le peuple d'Israël étant asservi par Babylone, Jérémie transmet maintenant au peuple de Dieu des promesses de délivrance et de rétablissement. C'est un rétablissement qui se fera dans la douleur (30.3-11, 31.15-21), comme l'épreuve qui conduit à la paix, et l'humiliation au pardon. Dieu rappelle à son peuple que le châtement qu'ils subissent est juste, du fait de leur péché (30.11-15). Dieu précise également que le rétablissement d'Israël sera public et visible; c'est une rédemption que Dieu va accomplir aux yeux des nations, et par laquelle celles-ci seront humiliées d'une part, et seront amenées à reconnaître le lien qui unit Israël à son Dieu d'autre part (30.16-20, 31.1-9).

Ces prophéties sont données avec une certaine solennité, exprimée notamment par l'image de l'orage qui se concentre et qui tournoie dans le ciel, comme en préparation d'événements d'une ampleur extraordinaire (30.23-24). Comme si Dieu se préparait à accomplir une étape décisive de son plan, vaste et incompréhensible. Le peuple est invité à s'en remettre à Dieu par la foi, même s'ils ne comprennent pas tout ce qui va arriver (v. 24). L'ampleur des événements à venir se traduit aussi par le fait que le rétablissement promis semble devoir être général et définitif (31.1-9, 38-40). C'est une rédemption sans précédent qui semble promise, octroyant force, prospérité et fertilité (31.23-30), mais traduite aussi, chose curieuse, par un rapport nouveau entre le peuple élu et son Dieu (31.29-34). La prophétie l'appelle une « *alliance nouvelle* » (v. 31). Cette « *alliance nouvelle* » est caractérisée notamment par un rapport beaucoup plus intime et personnel avec Dieu. Le rapport individuel de Dieu avec ses enfants sera en effet très manifeste (v. 29, 30, 33, 34), alors qu'il ne semble pas l'avoir été jusqu'alors.

Pour avoir osé parler en termes d'alliance nouvelle, il est évident que Dieu prépare un bouleversement important dans sa relation avec son peuple. Sous-tendue à cette révélation se trouve d'ailleurs la promesse d'un chef, d'un Messie suscité par Dieu lui-même (30.9, 21). Et pour appuyer encore plus l'importance de ces promesses, Dieu conclut en « jurant » par lui-même et par sa création que ces prophéties se réaliseront (31.35-37). La rédemption promise a un caractère universel, messianique, mystérieux, définitif, inédit, spirituel et inéluctable. Il est impossible que de telles promesses se satisfassent d'une réalisation purement terrestre. C'est en Jésus-Christ qu'elles trouvent leur plein accomplissement, comme l'auteur aux Hébreux l'expliquera plus tard (Hé 8).

Alexandre Sarran, pasteur

Notes sur le livre de Jérémie.

L'auteur est pasteur de l'Église réformée évangélique de Lyon, France.

www.ressourceschretiennes.com



2016. Utilisé avec permission. Cet article est sous licence Creative Commons.
Paternité – Partage dans les mêmes conditions 4.0 International ([CC BY-SA 4.0](https://creativecommons.org/licenses/by-sa/4.0/))